

レピーターは小形圧延に於ける角レピーターと大體同様であるが、孔型断面積がそれよりも大であり、従つて推進力も大きくなり、次孔型に回轉させる事が聊か困難であつたが、造形された圧延鋼材の一端（回轉方向の側）を特殊なフンドに依つて抑へる事により、高い壁をもつ半圓形の誘導溝に導く。この場合の兩孔型断面積差による延びは溝外に出る事なく隆起状となして、上方に逃すもので、レピーターの長さに就いて

は圧延鋼材の長さを算定して、之を定める。尙 A. K. 式レピーターを使用する事により、共用孔型を用ふる事が可能となりロール胴長を頗る經濟的にする事が出来る様になつた。

以上の如き各レピーターの設置により、小形、中形圧延工程は頗る簡単になり、圧延時間の短縮、生産實績の向上、電力の節減等大なる効果をあげることが出来た。  
(昭. 23. 11月寄稿)

## 抄 錄

### ベッセマー終點 (Endpoint) の重要性

H. T. Bowman : A. I. M. E. Vol 150, 1942

ベッセマー法に於て、終點の決定は操業者の眼に専ら依存して居た。これがベッセマー法の進歩普及をさまたげた主な原因であつた。最近光電池によつて、火焔を瞬間に記録する技術が發達したゝめ、火焔特性の分析並に終點の決定が、科學的に出来るようになつた。湯中の炭素量が 0.2%以下になると、火焔の光輝度が急に落ち始め、約 0.05 %の所で一度停滞する。これが終點である。終點から送風停止までの期間を後吹きと言ひ、この期間には、はげしい鐵の酸化作用が行はれるから、この期間の長短は製品の酸化鐵含有量を左右し、その性質に重大な影響を及ぼす故に、この期間の適當な調節は、ベッセマー法の鍵である。この意味で終點の重要性がある。そして、後吹きの調節は、操業條件によつて、又目的とする鋼の種類によつて、變化を受けなければならない。それらのことが筆者の對象である。先づ湯中の炭素量と酸化鐵量との關係であるが、炭素が多い間は、酸化鐵の増加は緩漫であるが、火焔の強さが、落ち始める點まで炭素が減少すると、酸化鐵は急激に増加し始める。次に、鐵の酸化度は底から吹込まれる送風量即ち始めの羽口の數と、操業中に blank される數とによつて變化する又熔銑の硅素量は、著しい影響を持つて居る。製品に同程度の酸化鐵を期する場合には、始めの硅素量が多いほど、後吹きの時間を長くしなければならない。操業者は始めに、正確な硅素量を知つておく必要がある。これは、光電池によつて得られる、火焔特性曲線から判斷することが出来る。又、温度が高ければ、酸化の程度が大きいことは勿論である。次に製品の種類と酸化度との關係は次の如くである。全體的に均質な鋼塊をつくるためガスを放出しつゝある熔銑を鑄型に流し込んだ後 cap をする場合には、過酸化はよくない。取鍋中の酸化鐵量は 0.20~0.28% が最適である。又リムド鋼をつくる場合には、酸化不足はよくない。取鍋中の酸化鐵量は最低 0.28~0.30% にしなければならない。切削性促進剤として硫黃を添加する快削鋼の場合には、酸化不足をさけるようにすべきである。鑄靜

鋼及び與炭する鋼をつくる場合には、後吹きが長くなりすぎない様注意が肝要である。(渡邊 正)

### S. A. E. 4140 鋼の恒等變態舉動に及ぼすオーテナイト結晶粒度の影響

E. S. Davenport, R. A. Grange, R. T. Hafsten; A. I. M. E. Vol. 145, 1941, P. 301~314

實驗に使用した鋼種は S.A.E. 4140 の市販品で、成分は 0.37% C, 0.77% Mn, 0.98% Cr, 0.21% Mo。試験片は熱間壓延した徑 1 1/8 吋の丸棒を 1/16 吋の厚さに切斷し、更にそれを半分にしたもの、オーテナイト化溫度は 845°C と 1095°C の 2 種であつて、これらの溫度に試片を 15min. 保持した後各溫度の鉛一蒼鉛浴へ焼入した。尙この場合の結晶粒度は、それぞれ A.S.T.M. の 7~8 及び 2~3 であつて、その現出には、焼入後 315°C で焼戻し、鹽酸とビクリン酸のアルコール溶液で腐蝕した。各試験片の顯微鏡組織調査及びそれから得られた S 曲線の結果は次の如くである。

1. 兩種の S 曲線上の違ひは、565°C 以上では曲線の形は似てゐるが、粗粒の場合の曲線は右へづれる。即ち、層狀組織が出る溫度範囲では、粗粒のオーステナイトの變態はおそくなる。又 480°C 以下即ちペイナイト組織の出る溫度範囲では兩曲線は一致する。

2. 粗粒の場合には、540°C ではつきりした 2 段階の變態をする。第 1 段階は炭化物が散在する針狀フェライトの析出、第 2 段階は腐蝕し易い組織の生成。細粒の場合にはさほど著しくない。

3. 結晶粒が粗い場合には、それが細かい場合より、650°C 附近で遊離するフェライトの量が少い。

4. 粗粒のオーステナイトから出来る顯微鏡組織は、細粒の場合のそれより、變態の様相及び生成物の性質を研究するに便である。

5. 變態生成物の硬度は 650°C 以外の溫度では、結晶粒度に殆んど無關係であるが、650°C では、粗粒の場合に Rc 26、細粒の場合に Rc 20 であつて、これは遊離 フェライトの多少に依る。